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全面二孩政策落地后，中国许多家庭选

择生育两个孩子。然而，生娃容易带娃难，妈

妈休完产假去上班，直接面临“无人带娃”的

困境，扔给上一辈看管，又担心老人“只带不

育”。当下，解决3岁以下婴幼儿托管问题，已

经成为许多家庭的迫切需求。

近日，杭州滨江区政协召开了 2021 年首

场“请你来协商”活动，商量的就是如何解决

这个难题。大家觉得，杭州闸弄口街道借老

旧小区改造改建出一个托育园，解决了附近

居民的托育困难，由街道提供场地，幼儿园

来运营，每月含餐费 3300 元的收费颇为合

理，是一次有益的探索。于是，来现场交流

的多个部门负责人定下目标：计划在今年 6

月底前，每个街道建成 2 家婴幼儿成长驿

站。

多部门合力解决许多家庭“生了娃却没

人带”的后顾之忧，无疑是一件大好事。这将

进一步解决3岁以下婴幼儿照护服务的难题，

事关婴幼儿的健康成长，事关广大家庭的切

身利益。

据去年 12 月份国家卫健委相关负责人介

绍，我国有 3 岁以下婴幼儿 4700 万。在 0 至 3

岁婴幼儿的家庭中，有托育服务需求的占

30%，这意味着有超过千万以上的家庭有托育

服务的需求，而事实上，我国目前0至3岁婴幼

儿的入托率只有5%左右。造成这种现状的原

因是复杂多面的。

托育问题是困扰年轻家长的普遍难题。

托不托，托给谁，怎么托⋯⋯100 个家庭有 100

种想法，每个家庭的顾虑之处都不一样，而现

实的选择却十分有限。可以说，托育服务资

源少、离家远、收费高，是压在年轻父母身上

的“三座大山”。

在过去很长一段时间内，传统家庭对于 3

岁以下婴幼儿的照看，主要有两种途径，一是

请双方老人照看，二是请保姆。随着 90 后成

为生育的主力军，因自身学历普遍较高，他们

的育儿理念有了明显的变化，对婴幼儿的看

护提出了更高的要求，除了“带”之外还要有

“育“的功能。和家中老人有教育理念的冲

突，而对保姆还有服务质量和安全方面的顾

虑，说一千道一万，就是不放心。

把婴儿交给专业的托育机构，得到更专

业的照顾，无疑是科学理性的选择，也是大势

所趋。但目前市场上托育机构少、服务人才

短缺，而专业程度高、服务好的托管机构收费

自然也高，工薪家庭无力承担，社区和单位有

托育服务的少之又少⋯⋯这一切无形中在降

低年轻一代的生育意愿。

如何真正实现“幼有所托”，缓解年轻家

长的焦虑？闸弄口街道的尝试、滨江区的跟

进就是实实在在的行动。2020 年，浙江省将

“3 岁以下婴幼儿照护”列为十大民生实事之

首，意味这个难题已经引起了政府的极大重

视。相信在地方政府、托育行业等多方合力

下，这个民生难题能够得以解决。

多方联手合力，“幼有所托”才能破题
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眼下，在线学习越来越流行，很多人会在

网上购买线上课，给自己的大脑充电。但是，

这些形形色色的线上课，却布满各种各样的

消费陷阱，让人防不胜防。

据央视财经报道，去年 12 月，北京张女士

被广告所吸引，加入所谓一元钱“理财小白

营”，在线上学习理财课程。刚开始，似乎一

切都很正常。直到 12 天的训练营即将结束，

培训公司开始露出了獠牙。

培训公司的老师积极向学员推荐进阶课

程，鼓励大家交钱成为金卡会员。不少学员

花了七八千元成为金卡会员，结果想退费被

拉黑，要发票也找不到人。央视记者到这家

培训理财公司一看，已是人去楼空。

其实都是套路。这类培训公司平时到处

发公号广告，以 1 元钱加入理财训练营为噱

头，诱导人们加微信群，然后以摸底调查等

方式摸清用户收入情况，确定是不是捕猎目

标，再有针对性地拉拢用户缴费升级为正式

会员。最后，公司不是跑路，就是以各种理

由甩掉已经缴费的会员，否则当初吹下的牛

——一年可以赚多少收益，终有一天会被戳

破。

这些培训公司就是这样一茬一茬割“韭

菜”。这些伎俩，稍微冷静点的人其实都不难

看明白，这种骗术，也早被不少媒体所揭穿

过，可为什么还是有不少人上当受骗，前赴后

继充当“小白鼠”呢？

一方面当然是因为这些培训公司太狡

猾，充分利用了人性的弱点，从利益上蛊惑，

从心理上诱导，让人一步步掉进陷阱。另一

方面，也不能不说，许多人是吃了贪便宜、想

“一夜暴富”的亏。

天下没有免费的午餐，培训公司不是慈

善机构，如果都是以 1 元开培训课，岂不是早

就喝西北风了？所以，当看到这种好处，心里

一定要有所警醒，明白这背后肯定有猫腻。

再说，如果培训机构收你个几千上万元，就能

让你的股票、基金收益翻倍，让你的资产迅速

增值，那人家还费那劲教你干啥，早就自己操

作去了。

事实上，当一个人想一夜暴富的时候，就

已经沦为别人致富的工具。你看这家培训公

司，连销售人员怎么回答问题都是有模板的，

怎么给学员洗脑都是有套路的。花 1 元进训

练营的学员，脑子里在想什么，下一步可能会

怎么做，人家早就了如指掌。在这情况下，你

还想着自己是在揩培训公司的油，那真的是

太天真了。

线上培训的种种乱象，应当引起重视，及

时出手整治。同样重要的是，每个人要擦亮

眼睛，不要贪图小恩小惠，不要被蝇头小利所

蒙蔽。只要自己不踩进这个坑，就不会沾上

一脚泥。

花1元钱上课想暴富，“韭菜”心理要不得
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据北京日报报道，北京市地方标准《社区

菜市场设置与管理规范》在北京市市场监管

局网站上发布，新规范将从 2021 年 7 月 1 日起

实施。依据新规，社区菜市场食品安全可追

溯；菜市场宜实行统一电子结算，可采用老年

卡、电子支付等便民方式结算。

社区菜市场是社区居民的“菜篮子”。社

区菜市场供应品种是否多样，销售价格是否

合理，食品安全是否有保障，都是社区居民关

注的民生问题。而城市是由每个社区组成

的，所以，社区菜市场设置与管理规范化是关

系城市发展和市民幸福的大事。

相比原来的社区菜市场，上述规范旨在

打造全新的升级版社区“菜篮子”服务。社区

菜市场一旦按照新标准设置和管理，有助于

弥补社区菜市场在信息化和结算服务上的短

板，使社区菜市场更加深入人心，给社区居民

带来更多好处，从而提升幸福指数。

笔者以为，社区菜市场规范化，有望与去

年快速兴起的社区团购形成“公平竞争”。这

种“公平竞争”，不是说在同一规则下的公平

竞争，而是通过规范化设置和管理来提升社

区菜市场的竞争力，从而能站在更高的位置

上进行“公平竞争”。

社区团购的主要竞争优势是价格便宜和

送货上门。为此，多个平台投入了巨量资金

抢占社区消费阵地。不少消费者也从社区菜

市场转移到社区团购。但“烧钱”式补贴不可

能持久，一旦取消补贴，菜价会反弹，居民迟

早要为平台的“烧钱”行为买单。

显然，社区菜市场规范化，增加了对社

区居民的吸引力，平衡社区团购带来的菜价

波动，减少其不良影响。同时，平台“烧钱”

式补贴会对社区菜市场的菜商造成直接冲

击，而社区菜市场一旦走向规范化，有利于

稳定客源，让菜商更有安全感，有利于就业

稳定。

社区菜市场当然可以与社区团购进行

“正面竞争”。比如，在价格方面，社区菜市场

可以通过降低租金、水电费等成本，以提升产

品的价格优势；在服务方面，社区菜市场也可

以采取送货上门等服务。

社区菜市场的综合竞争力提升，能倒逼

社区团购的规范化，那么，无论是线上的社区

团购还是线下的社区消费服务，都能得到发

展，甚至形成多赢或互相融合的局面。从这

个角度来说，用专门标准来促进社区菜市场

规范化，对整个社区消费而言意义重大。

社区菜场全面升级，倒逼社区团购更规范
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